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¿Qué voy a verificar? Supuesta imagen de la Asamblea Legislativa Plurinacional con la 

bandera Wiphala al centro 
¿Por qué? El uso de los símbolos patrios, por su representatividad, es de interés 

general y público. Además, que se haya retirado la bandera del patujú 
fue un tema polémico durante las últimas semanas. Que a esa polémica 
se sume el reemplazo de la bandera oficial boliviana por la Wiphala 
hace que el tema sea más sensible para la población. 

¿Dónde apareció? Apareció en la página de facebook “El Viejo Sucha”. Sin embargo, ha 
sido replicada en varias páginas más. 
Fecha de aparición: La imagen se publicó el 4 de noviembre de 2020. 
Pero volvió a circular en grupos de Whatsapp y Facebook entre el 18 y 
20 de noviembre.                        

Inserta la pieza original https://www.facebook.com/viejoSuch/photos/3558779897476526 
 

 
DESCRIBAN LA FOTOGRAFÍA QUE VAN A VERIFICAR: 
Se ve al presidente del senado, Adrónico Rodriguez, en la Asamblea Legislativa Plurinacional con 
tres banderas de fondo (de izquierda a derecha): La bandera Boliviana, la Wiphala y la bandera 
de la Reivindicación Marítima.  
 
Resultado de la verificación 
                                                      Verdadero                   
Circula imágen real de la Asamblea Legislativa Plurinacional con la Wiphala como símbolo 
central, sin embargo, no representa la posición usual de los símbolos patrios. 
 
Circula por grupos de WhatsApp y Facebook una imagen del presidente del senado, Adrónico 
Rodriguez, en la Asamblea Legislativa Plurinacional con tres banderas de fondo: la bandera 
Boliviana, la Wiphala y la bandera de la Reivindicación Marítima. La Wiphala ocupa el lugar 
central. Esta foto es verdadera, pero la información que la acompaña es engañosa. 
 
La búsqueda inversa de imágenes dio como resultado que la fotografía fue sacada de una 
conferencia de prensa brindada por el Presidente del Senado, Andrónico Rodriguez, el 4 de 
noviembre de 2020. La página de facebook de “Los Tiempos” transmitió dicha conferencia. La 
imagen es una captura de pantalla de ese “en vivo”. De igual manera, la fotografía fue 

https://www.facebook.com/viejoSuch/photos/3558779897476526


examinada  con las herramientas de “We verify” e “In Vid”.  Después del análisis, el equipo 
“Línea Actual” llegó a la conclusión de que la imagen no ha sido alterada ni manipulada. 
 
Sin embargo, al contrastar la imagen con fotografías anteriores a la conferencia y otras más 
recientes, se evidencia que en ninguna otra ocasión la Wiphala es el “emblema central” en ese 
espacio de la Asamblea Legislativa. La bandera oficial de Bolivia es la que está en el centro. Por 
lo tanto, el cambio del orden de las banderas no fue definitivo, sino temporal. Además, si bien la 
bandera del patujú fue retirada de la Asamblea Legislativa Plurinacional, nunca estuvo en su 
sala de prensa. 
 
“Línea Actual” decidió consultar con personas que estén familiarizadas con el espacio de la 
Asamblea Legislativa Plurinacional, tanto en la Cámara de Senadores como en la Cámara de 
Diputados. Cuando se consultó a la senadora Andrea Barrientos si la Wiphala ocupaba el centro, 
ella comentó: “No, el lugar central lo tiene la bandera nacional”. 
 
Respecto a la bandera de Patujú en la Asamblea Legislativa Plurinacional , se manifestaron 
varias autoridades y ex autoridades. Alejandra Camargo, Diputada por Comunidad Ciudadana, 
comentó al equipo “Línea Actual” que el 19 de noviembre, la senadora por el Beni, Cecilia 
Moyoviri, “realizó una publicación sobre una carta que envió para la restitución de la bandera 
del patujú”. El 20 de noviembre, la bandera fue restituida en la Asamblea Legislativa 
Plurinacional y reemplazó la bandera de la Reivindicación Marítima.  
 
Para tener la versión del Movimiento al Socialismo, se intentó contactar a Andrónico Rodriguez, 
quien aparece en la imagen. Sin embargo, no respondió a las llamadas del equipo. De igual 
manera se buscó hablar con Leonardo Loza, pero tampoco contestó. 
 
La bandera del Patujú apareció por primera vez en los actos oficiales del gobierno durante la 
gestión del gobierno de transición de Jeaninne Añez. Su retiro fue lo que causó más polémica en 
la publicación. Incluso circuló un video en el que Marcial Fabricano, indígena beniano de tierras 
bajas, afirmaba que los indígenas de la zona se sentían discriminados y pedía a las autoridades 
que restituyan el símbolo. No obstante, cabe mencionar que el actual Presidente, Luis Arce 
Catacora, incluyó a la flor del patujú como uno de los símbolos presentes en la banda 
presidencial que usó en su posesión. 
 
Número de caracteres: 
Extensión 3.000 caracteres        

 


